

«Estamos ante una oportunidad real de terminar con el conflicto»: Santos

El presidente Juan Manuel Santos dio a conocer oficialmente este martes los avances en los acercamientos con la guerrilla de las FARC para instalar un proceso de paz. En una esperada alocución desde la Casa de Nariño, acompañado por su gabinete y la cúpula militar, el mandatario informó que «las conversaciones exploratorias terminaron con la firma de un acuerdo marco» para iniciar un diálogo entre el Gobierno y esta guerrilla.

Como reglas de juego para el diálogo con las FARC, el mandatario aseguró que no habrá despeje ni cese de operaciones. Las negociaciones se adelantarán fuera del país, primero en Oslo (Noruega), la primera quincena de octubre, y luego en La Habana (Cuba). Tampoco serán indefinidas en el tiempo. «Se medirán en meses, no en años». Y enfatizó que si no hay avances «no seguimos».

«Ya se acordaron la agenda y el propósito de las reglas de juego de un proceso serio, digno y eficaz. Luego de estas reuniones exploratorias estamos ante una oportunidad real de terminar de una manera definitiva el conflicto (...) Es un camino que debemos explorar, cualquier gobernante responsable sabe que no puede dejar una opción como esta», resaltó Santos.

### Las tres fases del proceso

El acuerdo entre el gobierno y las FARC establece un proceso con una estructura clara que está dividida en tres fases:

#### 1. LA FASE EXPLORATORIA

«Se definió una agenda cerrada y unas reglas y procedimientos para evacuarla, que es lo que ya se firmó».

#### 2. SESIONES DE TRABAJO RESERVADAS Y DIRECTAS

«Será una discusión sin interrupciones y sin intermediarios, sobre los puntos acordados para llegar al acuerdo final. Y con ese acuerdo final se terminaría formalmente el conflicto».

#### 3. IMPLEMENTACIÓN SIMULTÁNEA DE TODO LO ACORDADO

Este proceso se hará «con las correspondientes garantías y mecanismos de verificación y participación ciudadana».

«Estamos ante una oportunidad real de terminar con el conflicto»: Santos

El jefe de Estado también reveló los cinco puntos de la agenda

#### 1. DESARROLLO RURAL

«Eso significa dar mayor acceso a la tierra, llevar infraestructura a las regiones más apartadas, hacer que la prosperidad y los servicios del Estado lleguen a todos los habitantes del campo. Es repartir las oportunidades de manera más equitativa por todo el territorio».

#### 2. LAS GARANTÍAS PARA EL EJERCICIO DE LA OPOSICIÓN POLÍTICA Y DE LA PARTICIPACIÓN CIUDADANA

«No sólo en la norma, sino en la realidad. Es decir, que quienes disientan y protesten lo hagan sin temor, y que se rompa para siempre el lazo entre política y armas».

#### 3. EL FIN MISMO DEL CONFLICTO ARMADO

«Esto incluye la dejación de las armas y la reintegración de las FARC a la vida civil, junto con todas las medidas del Gobierno para dar garantías al proceso de terminación».

#### 4. EL NARCOTRÁFICO

«Si este proceso contribuye a que se combata con más efectividad este negocio ilícito, eso por sí solo sería un gran avance».

#### 5. LOS DERECHOS DE LAS VÍCTIMAS

«Nadie puede imaginar el fin del conflicto sin atender a quienes han sido sus víctimas, que –precisamente– es lo que comenzamos a hacer con la Ley de Víctimas. Satisfacer los derechos de las víctimas es una obligación de todos».

«Colombia ha cambiado para hablar de paz»

El presidente Juan Manuel Santos enumeró varios puntos que distinguen al país del 2012 con el de otras décadas, elementos que invitan al optimismo para este proceso de paz. Lo primero que mencionó es el crecimiento del país.

«Nuestra economía es ya una de las más prósperas de América Latina, similar a la

de Argentina y sólo superada por Brasil y México. Es una economía que está creando empleo, como pocas en el mundo, en medio de una fuerte turbulencia internacional».

Santos también rescató el trabajo para erradicar la pobreza. «Hoy podemos hablar de paz porque millones de colombianos están saliendo de la pobreza y porque seguimos avanzando en esa dirección. Hoy podemos hablar de paz porque el uso de la violencia para alcanzar objetivos políticos es cosa del pasado».

El presidente destacó que no sólo Colombia sino el continente entero quiere vivir en paz y «nos respalda», al tiempo que le agradeció a la fuerza pública su aporte en ese propósito. «Hoy podemos hablar de paz gracias a los éxitos de nuestras Fuerzas Militares y de Policía, y gracias a la creciente presencia del Estado en todo el territorio nacional».

El trabajo que adelanta con las víctimas también fue subrayado por Santos. «Trabajamos por la paz cuando reparamos a las víctimas, lo hacemos cuando restituimos tierras a los despojados, lo hacemos cuando buscamos mejorar las condiciones de vida de quienes han permanecido olvidados en los confines de nuestra geografía».

Al final, el presidente Santos resaltó que su Gobierno ha trabajado con seriedad. «Debo reconocer que las FARC, también», puntualizó.

«Un gobernante debe decidir si se arriesga a emprender caminos nuevos»

El presidente dijo que para esta fase que comienza se van a establecer mecanismos para informar sobre los avances y para garantizar una adecuada participación de la sociedad, «manteniendo –eso sí– el carácter serio y discreto de las conversaciones».

Antes de terminar su intervención, el mandatario reiteró que no hará concesiones de ningún tipo en el terreno militar y que estas continuarán con la misma intensidad.

Sobre este punto dijo: «le pido al pueblo colombiano templanza, paciencia, fortaleza ante eventuales nuevos ataques de las FARC o un incremento de la violencia, que de todas maneras serán respondidos con toda la contundencia por parte de la fuerza pública y de la justicia».

Les agradeció a los gobiernos de Cuba y de Noruega por «el generoso apoyo que

## «Estamos ante una oportunidad real de terminar con el conflicto»: Santos

nos han brindado. Sin su concurso no habría sido posible llegar a este punto». Dijo que estos países seguirán actuando como anfitriones y garantes en la segunda fase.

«También quiero agradecer al gobierno de Venezuela por su permanente disposición a ayudar en todo momento, y al gobierno de Chile por haber aceptado apoyarnos en la siguiente fase», y especificó que serán acompañantes.

También destacó la ayuda de los expertos internacionales que «desde el principio con su conocimiento, con su experiencia y con gran dedicación, han enriquecido enormemente este proceso».

Finalmente, el mandatario les envió un mensaje a los colombianos: «hay momentos en la historia en que un gobernante debe decidir si se arriesga a emprender caminos nuevos para resolver los problemas fundamentales de su nación. Éste es uno de esos momentos. Sin duda hay riesgos, pero creo que la historia sería mucho más severa con todos nosotros si no aprovechamos la oportunidad que hoy se nos presenta», concluyó.

<http://www.semana.com/politica/estamos-ante-oportunidad-real-terminar-conflicto-santos/184011-3.aspx>